Cronología de la política exterior de México* Mayo-agosto 2017

Mayo

3 de mayo

En relación con la situación que vive la República Bolivariana de Venezuela, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) de México expresa:

- 1. Su categórico rechazo a la violencia y su apoyo irrestricto a la solución pacífica de las controversias.
- 2. Su compromiso con un acuerdo político que permita el restablecimiento pleno de la democracia, remarcando que sean los propios venezolanos quienes construyan una solución a la crisis democrática, incluyendo la liberación de los presos políticos, la celebración de elecciones y el pleno respeto a las decisiones de la Asamblea Nacional.
- 3. Su compromiso con la Organización de Estados Americanos (OEA) y con el multilateralismo. México lamenta la decisión del presidente Nicolás Maduro de iniciar el proceso para retirar a su país de la OEA, lo que convierte a Venezuela en la primera nación que denuncia la Carta de la Organización.
- 4. Su respeto a la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños como espacio de diálogo político regional. México no asistió a la reunión realizada el 2 de mayo a solicitud de Venezuela debido a la falta de claridad de los objetivos del encuentro.
- 5. Su grave preocupación ante el anuncio formulado el 1° de mayo por el presidente Nicolás Maduro de convocar a una Asamblea Nacional Constituyente para redactar una nueva Constitución, mismo que profundiza el clima de desconfianza y la crisis política que prevalece en el país.

^{*} Elaborada por el maestro Samuel Sosa Fuentes (sonnyboy_mx@yahoo.com), la licenciada Selene Romero Gutiérrez (selene.romero@politicas.unam.mx) y el alumno de Servicio Social, César Daniel Diego Chimal, del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPyS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores, los comunicados de la Presidencia de la República, así como las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

4 de mayo

A través de un comunicado conjunto los gobiernos de Argentina, Brasil, Colombia, Costa Rica, Guatemala, Honduras, México y Paraguay deploran el deterioro de la situación interna y el recrudecimiento de la violencia en la República Bolivariana de Venezuela, que desde el 6 de abril ha dejado un creciente número de muertos y cientos de heridos. Se condena el uso excesivo de la fuerza por parte de las autoridades venezolanas contra la población civil. Por último, se efectúa un llamado a todos los sectores para no avalar acciones que generen más violencia.

8 de mayo

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, se reúne con la Comisaria de Comercio de la Comisión Europea, Cecilia Malmström, con quien analiza diversos temas relacionados con la actualización del Acuerdo Global entre México y la Unión Europea.

9 de mayo

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, recibe al secretario general adjunto de la Organización de Estados Americanos (OEA), Néstor Méndez, con quien habla sobre los preparativos del XLVII Periodo Ordinario de Sesiones de la Organización, a celebrarse en México durante el próximo mes de junio. El secretario Videgaray subraya el amplio interés que ha despertado en el país la celebración de esta Asamblea General, por ser la primera vez que México hospeda un encuentro de esta naturaleza.

18 de mayo

Durante una conferencia de prensa en Washington, D. C., el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, acompañado de los secretarios de Estado de Estados Unidos, Rex Tillerson y John Kelly, se refiere al proceso de renegociación del Tratado de Libre Comercio para América del Norte (TLCAN), expresando lo siguiente: "estamos preparados, estamos listos, para trabajar juntos con los gobiernos de Estados Unidos y Canadá para mejorar nuestro acuerdo comercial".

19 de mayo

El presidente de la República, Enrique Peña Nieto, recibe en la Residencia Oficial de Los Pinos al ministro de Relaciones Exteriores de la República Federal de Alemania, Sigmar Gabriel, quien realiza una visita oficial a nuestro país con motivo de la celebración de la II Reunión de la Comisión Binacional México-Alemania "Alianza para el futuro". En el encuentro se destaca el excelente nivel de la relación entre ambos países, caracterizada por la frecuencia e intensidad del diálogo político

al más alto nivel, el dinamismo de los vínculos comerciales y de inversión, y la creciente agenda de cooperación entre ambos países.

23 de mayo

El presidente de la República, Enrique Peña Nieto, recibe en la Residencia Oficial de Los Pinos a la ministra de Asuntos Exteriores de Canadá, Chrystia Freeland, con quien dialoga sobre los principales temas de la relación bilateral. Durante el acercamiento se destaca que la buena relación permitió la eliminación del requisito de visa para visitantes mexicanos a Canadá e impulsó la visión de modernizar de manera trilateral y constructiva el TLCAN. La funcionaria canadiense se reúne tanto con el secretario de Relaciones Exteriores como con el titular de Economía, Ildefonso Guajardo, para revisar el estrecho diálogo con el gobierno del primer ministro Justin Trudeau, principalmente sobre el tratado trilateral y su modernización en un escenario beneficioso para las tres partes.

25 de mayo

El presidente Peña Nieto se reúne con el secretario general de la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, Elhadj As Sy, en el marco de la v Plataforma Global para la Reducción del Riesgo de Desastre. Durante su participación, el mandatario también mantuvo un encuentro con su homólogo de Haití, Jovenel Moïse. Los presidentes hablaron de la situación de los ciudadanos haitianos que permanecen en México en su intento por llegar a Estados Unidos y acordaron seguir atendiendo el fenómeno migratorio desde un enfoque de corresponsabilidad.

31 de mayo

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, se reúne con el secretario de Estado de Estados Unidos, Rex Tillerson, y con la ministra de Relaciones Exteriores de Canadá, Chrystia Freeland. Durante el encuentro los funcionarios analizan temas regionales y acuerdan continuar trabajando por el desarrollo, la paz y la prosperidad de la región.

En el marco de su visita a Washington, D.C., el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, se reúne con la vicepresidenta y canciller de Panamá, Isabel Saint Malo, y el ministro de Asuntos Exteriores de Brasil, Aloysio Nunes. Con la vicepresidenta Saint Malo revisa los avances en la relación bilateral y con el ministro Nunes conversa sobre la importancia de las negociaciones para la profundización del Acuerdo de Complementación Económica 53.

Durante su discurso en la XXIX Reunión de Consulta de Ministros de Relacio-

nes Exteriores de la OEA sobre la situación en Venezuela, el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, expresa: "La grave situación política, económica y social por la que atraviesa la República Bolivariana de Venezuela, constituye uno de los mayores retos para el Continente Americano [...] La reunión de consulta que nos reúne el día de hoy, tiene por objetivo permitirnos dialogar de manera objetiva, responsable y solidaria sobre este tema urgente".

Junio

7 de junio

La Procuraduría General de la República y la SRE informan que, con apego a las disposiciones del tratado de extradición vigente entre México y Guatemala, el gobierno de México cumple con el trámite de presentar la solicitud formal de extradición de Javier Duarte de Ochoa con motivo de las dos órdenes libradas por la juez de Control del Juzgado de Proceso y Procedimiento Penal Oral de Xalapa, Veracruz, por los delitos de abuso de autoridad, incumplimiento del deber legal, peculado, tráfico de influencias y coalición.

9 de junio

El presidente de México recibe en Palacio Nacional a la canciller de la República Federal de Alemania, Angela Merkel. El mandatario refiere el excelente estado que guarda la relación bilateral, la cual atraviesa por uno de los mejores momentos de su historia, y destaca que gracias a las frecuentes reuniones que ha sostenido con la canciller Merkel se ha consolidado una productiva relación de trabajo, basada en un diálogo franco y respetuoso. Con motivo de los trabajos que realizarán los mandatarios, el presidente y la canciller presidirán el evento económico "Alemania y México: socios en el camino hacia la industria 4.0 y la Formación Dual 4.0".

16 de junio

A través de un comunicado de la SRE México hace un exhorto fraterno a los gobiernos de Estados Unidos y Cuba a encontrar coincidencias por la vía del diálogo y solucionar así sus diferencias. Lo anterior frente los anuncios de política exterior de la Unión Americana respecto a Cuba.

La sre manifiesta su beneplácito ante la decisión del gobierno de Estados Unidos de mantener vigente el Programa de Acción Diferida para los Llegados en la Infancia (DACA, por sus siglas en inglés). El 15 de junio el Departamento de Seguridad Interna publicó un comunicado en el que informa que el DACA permanece vigente y que las personas elegibles seguirán teniendo la opción de renovar el permiso de trabajo cada dos años.

19 de junio

El presidente de México inaugura la XLVII Asamblea General de la OEA, en Cancún, Quintana Roo. Con la inauguración de este foro de alto nivel México reafirma su confianza y compromiso con el multilateralismo y con el organismo como herramientas esenciales para enfrentar los grandes retos de la agenda global y regional.

20 de junio

En el segundo día de actividades del XLVII Periodo de Sesiones de la Asamblea General de la OEA se celebra la Primera Sesión Plenaria en la cual fue electo por aclamación como presidente de la Asamblea el secretario Luis Videgaray. En su participación el representante mexicano refrenda el interés y compromiso de México con el organismo y subraya la vigencia y validez de los principios y valores que comparten los Estados miembros: "la democracia como modelo idóneo de convivencia pacífica e inclusiva, la protección irrestricta a los derechos humanos, el impulso al desarrollo integral, la solidaridad entre los países del hemisferio y el derecho internacional como norma de conducta entre los Estados". Del mismo modo, se refiere a algunos de los temas más relevantes para el hemisferio, como el fortalecimiento del Sistema Interamericano de Derechos Humanos, la migración, la democracia, el desarrollo sostenible, el problema mundial de las drogas y los derechos de los pueblos indígenas, entre otros.

21 de junio

Concluye el XLVII Periodo Ordinario de Sesiones de la Asamblea General de la OEA, celebrado del 19 al 21 de junio, en Cancún, Quintana Roo. En este contexto, el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, destaca la importancia que México concede al trabajo del organismo y al multilateralismo como una herramienta esencial para hacer frente a los desafíos comunes que enfrenta el hemisferio. El funcionario mexicano señala que ante la actual coyuntura internacional, todos los países de la OEA deben redoblar su compromiso con los valores y principios que la sustentan.

28 de junio

La SRE expresa su voluntad para contribuir por la vía diplomática y de buena fe a la solución pacífica de la crisis, con pleno respeto de la soberanía y la constitución de la República Bolivariana de Venezuela. El gobierno de México ha expresado su grave preocupación por la creciente violencia y el deterioro del orden democrático en Venezuela, siempre exhortando al gobierno de la República y a los diferentes actores políticos a construir una salida pacífica a la crisis.

El secretario Videgaray viaja a la ciudad de Santiago de Cali, Colombia, para participar en la XVIII Reunión del Consejo de Ministros de la Alianza del Pacífico. Los ministros de Relaciones Exteriores, Economía y Finanzas de Colombia, Chile, México y Perú darán seguimiento a los acuerdos adoptados durante la más reciente reunión celebrada en la Ciudad de México el 2 de junio y revisarán los entregables y mandatos con miras a la celebración de la XII Cumbre de Cali.

29 de junio

El presidente Peña Nieto viaja a Cali, Colombia, para participar en la XII Cumbre de la Alianza del Pacífico, que tiene lugar los días 29 y 30 de junio. Los presidentes de Colombia, Chile, Perú y México acordarán nuevos mandatos orientados a acelerar el grado de integración que caracteriza a la Alianza del Pacífico y realizarán un balance de los logros alcanzados por el mecanismo a seis años de su fundación. El mandatario y sus homólogos de los países que integran la Alianza sostendrán un encuentro privado para después instaurar la Sesión Plenaria de la XII Cumbre de la Alianza del Pacífico, en la cual conocerán un informe sobre los progresos de los Grupos Técnicos del bloque.

Julio

5 de julio

El presidente de México recibe en la Residencia Oficial de Los Pinos al secretario de Seguridad Interna de Estados Unidos, John F. Kelly. Durante el encuentro, el mandatario expresa la voluntad del gobierno mexicano de continuar trabajando con aquel país en iniciativas que fortalezcan a nuestros países y a toda la región. En ese sentido, en la reunión se enfatiza la importancia de que las autoridades de ambos países continúen trabajando juntas para combatir al crimen organizado trasnacional a partir del enfoque de corresponsabilidad que ambas naciones han reconocido.

6 de julio

El presidente Peña Nieto se reúne con su homólogo de la República Francesa, Emmanuel Macron. Atendiendo a la invitación de éste, el presidente de México realiza una visita de trabajo a París, previo a su participación en la Cumbre del Grupo de los Veinte (G20). Los mandatarios intercambiaron puntos de vista sobre la Cumbre del G20 y coincidieron en que se trata de un foro privilegiado para impulsar la agenda de competitividad y desarrollo y hacer frente a los retos globales, al refrendar el compromiso de México con el Acuerdo de París.

7 de julio

En el marco de la Cumbre de Líderes del G20, en la ciudad de Hamburgo, Alemania, el presidente de México se reúne con el mandatario de Estados Unidos, Donald J. Trump. Ambos líderes reconocieron los esfuerzos realizados por sus respectivos gabinetes que, a través de un diálogo constante durante los últimos meses, han abordado retos bilaterales y regionales, como migración, seguridad y desarrollo económico. Durante la reunión bilateral, los presidentes intercambiaron puntos de vista sobre temas relevantes de la agenda económica entre México y Estados Unidos. En ese sentido, subrayaron la importancia de modernizar el TLCAN, de manera que resulte en beneficios tangibles para las economías y sociedades de América del Norte.

8 de julio

En el marco del segundo día de la Cumbre de Líderes del G20, en la ciudad de Hamburgo, Alemania, el presidente Peña Nieto se reúne con el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, para conversar sobre temas de interés compartido. Ambos líderes celebran que la relación entre México y Canadá continúa fortaleciéndose y coinciden en seguir trabajando a favor del libre comercio. Al respecto se enfatiza que la renegociación del TLCAN debe garantizar el libre comercio y el libre flujo de inversiones entre los tres países.

Durante los trabajos realizados por el presidente Peña Nieto y el primer ministro de Italia, Paolo Gentiloni, ambos líderes dialogan sobre el proceso de actualización del Acuerdo Global entre México y la Unión Europea. El mandatario mexicano también sostendrá reuniones bilaterales con el primer ministro de India, Narendra Modi, y con el presidente del gobierno español, Mariano Rajoy.

13 de julio

El presidente de México recibe al secretario de Energía de Estados Unidos, Rick Perry, en la Residencia Oficial de Los Pinos. Durante la visita acuerdan trabajar sobre tres ejes estratégicos para incrementar y fortalecer una mayor seguridad energética, así como para propiciar el crecimiento y la integración de nuestros mercados energéticos.

16 de julio

El gobierno de México reconoce el alto nivel de participación en la consulta popular realizada el día de hoy en Venezuela y en distintas ciudades del mundo ante la convocatoria de la Asamblea Nacional de ese país.

17 de julio

El gobierno de México, a través de la SRE y la Procuraduría General de la República, informa que concluyó el procedimiento de extradición internacional de Javier Duarte de Ochoa de la República de Guatemala a México, a fin de que enfrente los diversos procesos penales que se encuentran instaurados en su contra por delitos presuntamente cometidos en el ejercicio público cuando se desempeñó como gobernador del estado de Veracruz.

18 de julio

El presidente Peña Nieto recibe al presidente del Partido Popular Europeo del Parlamento Europeo, Manfred Weber, junto con cinco vicepresidentes de esa agrupación política y el secretario general adjunto de dicho órgano, Juan Salafranca, así como el embajador de la Unión Europea en México, Andrew Standley. Durante su encuentro, los legisladores europeos intercambiaron opiniones con el mandatario mexicano respecto al proceso de modernización del marco jurídico bilateral entre México y la Unión Europea.

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, y la embajadora de la República de Colombia en México, Patricia Cárdenas Santamaría, lanzaron la iniciativa "Año Colombia-México, México-Colombia, 2017-2018".

19 de julio

El secretario Luis Videgaray viaja a la ciudad de Lima, Perú, para realizar una visita de trabajo con el objetivo de fortalecer el diálogo político y profundizar el marco jurídico de la relación bilateral. El secretario mexicano copresidirá, junto con el ministro de Relaciones Exteriores del Perú, Ricardo Luna, la II Reunión del Consejo del Acuerdo de Asociación Estratégica México-Perú.

20 de julio

En el marco de su visita a Perú, el secretario de Relaciones Exteriores se reúne con el presidente Pedro Pablo Kuczynski, con quien dialoga sobre el dinamismo de la relación bilateral, así como sobre temas regionales. De igual manera, se reúne con la vicepresidenta Mercedes Aráoz Fernández, a quien reitera el interés de México por continuar con el diálogo de alto nivel y seguir impulsando la relación estratégica.

El gobierno de México, por conducto de la SRE, hace un respetuoso y fraterno llamado al gobierno del presidente Nicolás Maduro para que suspenda la convocatoria a la Asamblea Nacional Constituyente y abra así la puerta a una negociación que lleve a resolver la grave crisis democrática por la que atraviesa Venezuela.

24 de julio

El gobierno de México, a través de la SRE, rechaza de manera categórica la información difundida en el sentido de que México trabaja con otros países para afectar al gobierno de Venezuela: "México es un país respetuoso del derecho internacional, que no trabaja con ningún país en detrimento de otro, y su posición sobre la situación en Venezuela ha sido presentada de manera clara en los comunicados que ha emitido y en los foros internacionales en los que participa".

30 de julio

La SRE informa que el gobierno de México no reconoce los resultados de la elección de los integrantes de la Asamblea Nacional Constituyente realizada en la República Bolivariana de Venezuela y lamenta que el gobierno de ese país haya decidido llevar a cabo unos comicios "contrarios a los principios democráticos reconocidos universalmente, que no se apegan a la Constitución de la República y que profundizan la crisis en que se encuentra el país".

31 de julio

En el marco de su visita de trabajo a Japón, el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, sostiene una reunión con su homólogo japonés, el ministro Fumio Kishida. Durante el encuentro, los representantes destacan el excelente estado de la relación bilateral y la importancia del diálogo político entre ambos gobiernos.

Agosto

8 de agosto

El secretario Videgaray participa en la ciudad de Lima, Perú, en la reunión para evaluar la crítica situación en Venezuela, junto con los cancilleres y representantes de 16 países, quienes exploran formas de contribuir al restablecimiento del orden democrático en la nación bolivariana por medio de una salida pacífica y negociada. En este contexto, Argentina, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica, Guatemala, Honduras, México, Panamá, Paraguay y Perú emitieron una declaración conjunta en la cual se establece el compromiso de dar seguimiento a la situación en aquella nación a nivel de cancilleres hasta el pleno restablecimiento de la democracia en ese país, y de reunirse a más tardar en la próxima sesión de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas, oportunidad en la que podrán sumarse otros países. Asimismo, manifiestan su decisión de no reconocer a la Asamblea Nacional Constituyente ni los actos que emanen de ella, por su carácter ilegítimo, así como su pleno respaldo y solidaridad con la Asamblea

Nacional, electa democráticamente. Se señala también que los actos jurídicos que conforme a la Constitución requieran autorización de la Asamblea Nacional, sólo serán reconocidos cuando dicha instancia los haya aprobado. Los cancilleres y representantes expresan su enérgico rechazo a la violencia y a cualquier opción que involucre el uso de la fuerza. Finalmente, señalan su seria preocupación por la crisis humanitaria que enfrenta el país.

12 de agosto

El gobierno de México, con pleno apego a las normas y principios de derecho internacional contenidos en la Carta de la Organización de las Naciones Unidas y en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, expresa su rechazo al uso o amenaza de uso de la fuerza en las relaciones internacionales, y afirma que la crisis en Venezuela no puede resolverse mediante acciones militares, internas o externas. México reitera el contenido de la Declaración de Lima y seguirá haciendo todos los esfuerzos diplomáticos posibles para que se restaure la democracia en Venezuela a través de una salida pacífica y negociada.

18 de agosto

El secretario de Relaciones Exteriores de México y su homólogo de Cuba, Bruno Rodríguez, sostienen una reunión de trabajo en La Habana, Cuba, durante la cual revisaron temas de la agenda bilateral. De manera particular, comentaron los resultados de la v Reunión del Mecanismo Permanente de Información y Consultas Políticas Bilaterales.

El gobierno de México, a través del Grupo de Lima declara; "Los países firmantes expresamos nuestra enérgica condena a la decisión de la Asamblea Nacional Constituyente de usurpar las competencias y facultades legislativas de la Asamblea Nacional, lo cual ratifica la ruptura del orden democrático y constitucional en Venezuela".

25 de agosto

El presidente de la República recibe en el Palacio Nacional las cartas credenciales de 12 nuevos embajadores, quienes iniciaron así sus actividades oficiales como representantes de sus naciones en México. Los nuevos embajadores residentes en México son: Alejandro González Pons, de República Dominicana; Anne Grillo, de Francia; Tasawar Khan, de Pakistán; Rut Krüger Giverin, de Noruega; Antoine Evrard, de Bélgica; Aminu Iyawa, de Nigeria; y Tashin Timur Söylemez, de Turquía. También recibió las cartas credenciales de los embajadores concurrentes: Nasser Mohamed Ousbo, de Djibouti; Mamady Conde, de Guinea; Sylvie Lucas, de Luxemburgo; Ingrïda Levrence, de Letonia; y Stanislav Vidoviè, de Eslovenia.

El presidente Peña Nieto recibe al vicepresidente y jefe del Departamento Federal del Interior de la Confederación Suiza, Consejero Federal Alain Berset, quien realiza una visita de trabajo a nuestro país. El primer mandatario y el consejero federal hicieron un recuento del estado de las relaciones bilaterales.

27 de agosto

La SRE, emite un comunicado de prensa sobre las expresiones del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, respecto a diversos temas de la relación bilateral, manifestando que:

- 1. El gobierno de México, no pagará, de ninguna manera y bajo ninguna circunstancia, un muro o barrera física que se construya en territorio estadounidense a lo largo de la frontera con México.
- 2. Respecto a la violencia generada en México por el tráfico ilícito de drogas, armas y dinero entre nuestros países, reiteramos que es un problema compartido que sólo terminará si se tratan sus causas de raíz: la alta demanda de drogas en Estados Unidos y la oferta desde México (y otros países).
- 3. La posición de México en la mesa de renegociación del TLCAN continuará siendo seria y constructiva, siempre poniendo el interés nacional por delante y buscando un resultado en el que los tres países norteamericanos ganen.
- 4. México no negociará el TLCAN ni ningún otro aspecto de la relación bilateral, por medio de las redes sociales o los medios de comunicación.

30 de agosto

En el marco de la gira de trabajo a Washington, D. C., los secretarios de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, y de Economía, Ildefonso Guajardo, se reúnen con Wilbur Ross, secretario de Comercio de Estados Unidos; Robert Lighthizer, representante comercial de ese país, y Jared Kushner, asesor especial de la Casa Blanca, con quienes se revisa de manera general la relación comercial entre México y Estados Unidos y el estado que guarda el proceso de modernización del TLCAN. Asimismo, el secretario Videgaray sostiene una reunión con Rex Tillerson, secretario de Estado de Estados Unidos, con el propósito de revisar temas de la agenda bilateral. Los secretarios conversan sobre los efectos del huracán Harvey en Texas y Rex Tillerson agradece en nombre de Estados Unidos la ayuda ofrecida por México.

31 de agosto

El presidente de México expresa sus condolencias al pueblo estadounidense y a los familiares de las personas fallecidas a consecuencia del paso del huracán Harvey en el estado de Texas, Estados Unidos.